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Homicidio o Femicidio: Mujer de 56 años de edad
presentaba evidentes signos de haber sido golpeada

Investigan posible femicidio tras macabro hallazgo

Enrique Fernández Navarrete, se fue uno de los ‘grandes’:
Murió el hombre que cada navidad
regalaba juguetes a niños en Putaendo

CIERRAN RUTA.- A eso de las 18:00 horas de ayer miércoles, el alcalde
de Putaendo, Mauricio Quiroz, procedió a cerrar la Ruta E-445 (Cuesta
La Mostaza) que une a esa comuna con Alicahue. La medida busca evi-
tar situaciones de riesgo de personas que puedan acceder a este camino
durante el nuevo sistema frontal que se aproxima para la zona.  Cabe
mencionar que esta ruta NO tiene las condiciones de seguridad necesa-
rias y ya se han producido rescate de familias durante los últimos días,
aseguraron desde la Municipalidad de Putaendo.
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¡Vuelve la lluvia al Valle!:
Hasta 20 mm se
esperan con nuevo
sistema frontal
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LOS ANDES
En aniversario de
la ciudad retoman
malón de adultos
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Para estudio y construcción:
CORE aprobó $500
millones para el
SSR de La Troya
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Aunque no hubo querella:
Municipio denuncia
fraude al fisco y
malversación de
caudales públicos
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Dirección del Trabajo:
Llaman a proteger a
trabajadores del frío
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Carabineros y televigilancia:
Venezolano acusado
de intentar agredir
a funcionarios del
albergue municipal
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Complejo ANFA:
Club Ulises Vera es
nuevamente víctima
de la delincuencia
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Hallan cadáver
de mujer bajo
su propia cama
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El crimen conmocionó a Curimón
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¿Apruebo o Rechazo?
Estado Plurinacional:  La

Reivindicación de las etnias olvidadas

Marco López Aballay
        Escritor

Toma de Muestras

En este viaje de pala-
bras se va conformando un
cuerpo -o varios cuerpos- a
merced de la enfermedad,
del dolor y de la sombra de
la muerte. Sus versos, cual
resonancia magnética, de-
jan entrever la monstruosi-
dad de la naturaleza huma-
na y la fragilidad que la sos-
tiene. La vida es un mapa
desconocido, un microcos-
mos que arrastra sus patas
al abismo, una célula extra-
viada en medio del infierno.

Brillos verdes persisten
a lo lejos. / Brillos verdes
brotando en el infinito.

Líneas del futuro en
mis manos, / visto lentejue-
las de brillos verdes.

La condición enfermiza
de la poeta es el reflejo del
cuerpo familiar-social. Un
entramado de episodios
accidentales que la han ero-
sionado, desparramando
vómitos entre las sábanas
limpias de su pensamiento.
Para salvarse de la trage-
dia hay que afrontar los he-
chos, denunciar el desajus-
te de los acontecimientos,
pulir la piedra para el alivio.

Tengo la sangre brotan-
do de la mordida en las
mejillas / desde la ira del
hambre contenida / en las
vísceras del hombre. / La
salud en las cavidades / de
todos los coitos / de todos
los fluidos / de todas las
bocas / de todas las vulvas.
/ Todos los testículos del
mundo. // Todo el miedo
posado en la orilla / de los
escalofríos, de primavera. /
/ Un tumulto de vellos va-
ciándose en el infinito. / La
corrosión de la ley y de la

Las relaciones entre
nuestros pueblos origina-
rios y los invasores de
sus tierras, desde la gue-
rra de Arauco y posterior-
mente en el estado repu-
blicano, quedaron plas-
madas en el Tratado de
Tapihue (1825), que reco-
nocía la soberanía Mapu-
che al sur del río Bío Bío.
Sin embargo, al poco an-
dar, tal acuerdo fue des-
conocido por el Estado de
Chile y se procedió al ex-
terminio y a la reducción
de los Pueblos Origina-
rios llevada a cabo por el
Ejército, plasmada en
nuestros libros de histo-
ria mal llamada ‘Pacifica-
ción de la Araucanía’ lide-
rada por el general geno-
cida Cornelio Saavedra,
genocidio que aún en la
actualidad, ha sido aca-
llado.

La Nueva Constitu-
ción debe ser plurinacio-
nal, representar el mesti-
zaje de esta tierra, repa-
rando los abusos históri-
cos cometidos en contra
de los Pueblos Origina-
rios. En el Censo de 2017
el 12,8% de la población
censada se auto identifi-
có como parte de un pue-
blo indígena, siendo el
9,9% del total efectivo
Mapuche. Ello significa
que una cantidad impor-
tante de los habitantes de
Chile se autoidentifican
como Mapuche, Aimara,
Rapa Nui, Atacameño,
Quechua, Collas, Diagui-
ta, Kaweskar, Yagán.

A pesar de encon-
trarnos en pleno siglo XXI
la barbaridad e intoleran-
cia corre por las venas
del sistema imperante
con un rostro de fría indi-
ferencia. En el año 2007
la pastora Gabriela Blas
cuidaba llamas en el alti-
plano. Dos animales se
perdieron. Dejó sólo por
unos momentos a su hijo

de tres años para ir a bus-
car a sus animales. Al vol-
ver no encontró al niño. El
cuerpo del pequeño Domin-
go aparecería muerto, re-
cién un año después, con-
gelado por las inclemencias
del  hostil clima. La misma
mujer avisó a carabineros,
pero fue detenida y respon-
sabilizada por la muerte.
Pasó tres años en prisión
preventiva y denunció mal-
trato y abusos por parte del
Estado. Fue condenada a
10 años de presidio en un
juicio que luego fue anula-
do, pero en el segundo pro-
ceso la pena se elevó a 12
años. Diversas organizacio-
nes solicitaron el indulto del
presidente Piñera, que sólo
le rebajó la pena a seis
años. Gabriela fue despoja-
da de justicia, familia e hi-
jos. y ubicándola como ob-
jeto de cuestionamiento
permanente, solo por ser
mujer, pobre e indígena
cuando es enjuiciada.

La historia de Gabriela
Blas nos lleva a reflexionar
lo urgente que necesitamos
una nueva constitución plu-
rinacional. Gabriela fue dis-
criminada solo por ser una
mujer, indígena, pobre,
analfabeta  y condenada a
12 años mientras que un
empresario por colusión es
condenado solo a clases de
ética o un político corrupto
es sobreseído por falta de
pruebas ¿Necesitamos un
cambio? Sí, un cambio ur-
gente a las bases de
nuestro país, construir
una nueva historia, una
historia de todos, no solo
de los vencedores o de
los intereses de algunos
pocos que pueden pagar
justicia.

Recién en el año 2018
el Estado de Chile pidió for-
malmente disculpas a la
Compañera Gabriela Blas
por considerar que todo el
proceso, desde su primer
momento, estuvo teñido de

discriminación, gestión lo-
grada también debido a que
su caso fue denunciado en
2013 ante la Comisión In-
teramericana de Derechos
Humanos acusando las vul-
neraciones de los derechos
fundamentales de Gabriela.
¿Por qué la luz de la jus-
ticia tiene que llegar del
extranjero? ¿Por qué no
recibió auxilio en su mo-
mento y con ello quizás
su hijo se hubiese salva-
do? ¿Qué pasó con los fun-
cionarios de Carabineros
(representante Estado) que
no brindaron ayuda a Ga-
briela Blas? ¿Conocías
este terrible caso, lo es-
cuchaste en los noticia-
rios?

La historia de Gabriela
Blas es un lamentable epi-
sodio de los innumerables
casos de violación a los
DDHH. El asesinato de Ca-
milo Catrillanca el 14 de no-
viembre de 2018, donde
quedó al descubierto una
operación para ocultar y ter-
giversar evidencia por par-
te de Carabineros de Chile.

Hoy como ciudadanos,
tenemos una oportunidad
histórica de reformar nues-
tra historia. Aspiramos a
establecer una convivencia
intercultural, por medio de
una nueva constitución, te-
nemos la oportunidad para
replantear la nueva socie-
dad chilena. Esta vez se
persigue lograr un pacto
social real que refleje fiel-
mente el sentir y el deseo
de chilenas y chilenos.

Desde la constitución
del 80 y durante casi cua-
tro décadas hemos vivido
en un sistema social im-
puesto por unos pocos, con
un ideal de sociedad crea-
do a espaldas del pueblo,
que no reconoce la diversi-
dad.

«La defensa de la tie-
rra no tiene otra finalidad
que no sea la defensa de la
vida».

moral / y las buenas cos-
tumbres que me rehúyen.

El efecto colateral ate-
rriza su discurso poético ha-
ciéndola partícipe en la re-
vuelta de octubre. La medi-
cina está en la calle, en el
grito, el desahogo, el llanto
que se confunde en lacri-
mógenas. La poeta busca
una salida, una jugada
maestra que la salve del
dolor. De pronto la enferme-
dad adquiere un discurso
político social con síntomas
de mejoría y el fantasma de
la falsedad desaparece.

Miro al horizonte de un
Chile ahumado / de la barri-
cada y la patada. / No so-
mos ya molécula destruible.
/ Somos una permanencia
en la coyuntura / del tuéta-
no y de la médula / porque
somos el tejido suave / en la
fosa de los huesos.

Mientras avanzamos en
las páginas de Toma de
Muestras (Bathory Ediciones,
Quilpué 2020) vemos como
se va tensionando la relación
entre la poeta y el mundo que
la rodea. Como lava ardiente
arroja al tacho de basura
ideas impuestas en su niñez
y pubertad. Se establece un
límite entre lo pasado y lo pre-
sente, la oscuridad y la luz,
el bien y el mal, la locura y la
cordura, sin descartar lo que
viene en el futuro. El pensa-
miento crítico se moldea a los
acontecimientos sociales y
personales. Una lucha inter-
na/externa que la arrastrará
por derroteros en un territo-
rio forjado acaso a su medi-
da. Natalie Israyy (Viña de
Mar, 1991) se mueve entre la
isla Robinson Crusoe, Valle-

nar, Copiapó, San Felipe, Val-
paraíso y Santiago. En esos
espacios se ha transfigurado
cual mariposa en la oscuri-
dad aleteando bajo la lluvia,
aforrando cachetadas al vien-
to para saltar al vacío de las
estrellas.

Vuelve el apocalipsis y la
promesa de un paraíso / es-
condido en el futuro. / Pero
veo Instagram y allí hay / pe-
rros rascando gatos, / gatos
acariciando loros, / loros mi-
rando al infinito. / ¿Creerán
que son inmortales? / ¿Cómo
en las ilustraciones a todo co-
lor / de las revistas prosélitas
a la causa? / Esa, la causa de
la promesa de la vida eterna.

La experiencia familiar
gira en torno a su abuela y
a su madre, cuyos cordo-
nes umbilicales zigzaguean
a lo lejos en un cuadro sin
nota a pie de página. El vue-
lo de ambas trazará la ruta
de la niña que, gracias a la
palabra enferma, surcará
territorios de una comarca
inextinguible. El futuro es
una puerta incierta adorna-
da de relojes de sal. Somos
el reflejo de lo que vemos.
No nos queda otra que na-
dar entre las olas de un
tiempo presente, para no
extraviarnos en el intento.

Soy el tumor en el culo /
de mi abuela. / Desfigurada,
venosa, hemorroidal. / Un
callo // yo soy ese tumor des-
bocado / que se ríe en el fon-
do del recto / que llora con
la radiación en el ano / que
quisiera / viajar / como / coá-
gulo / al cerebro / A su me-
mora. / A su pasado / que no
es mi historia. / Si no el la-
mento / de lo que callo.
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Condorito

¡Vuelve la lluvia al Valle de Aconcagua!

Hasta 20 milímetros se esperan ante el
arribo de un nuevo sistema frontal

Manuel Vicencio, administrador de @aconca-
guaclima.

Intensas precipitaciones se anuncian para hoy y mañana, lo que even-
tualmente generará problemas de inundaciones en diversos sectores.

• Este frente además viene acompa-
ñado de nevazones que podrían dar-
se a baja altura.-

Parece que san Isi-
dro se está apiadando de
nuestro valle del Acon-
cagua y nos está entre-
gando frentes de ‘buen
tiempo’ cada vez más
seguido. Y es que casi
parece un milagro tener
una semana con dos sis-
temas frontales en el
marco de esta extrema
sequía que estamos vi-
viendo hace más de una
década.

Una de las voces
autorizadas a nivel local
si del clima se trata, es
la de Manuel Vicencio
de @aconcaguaclima,
quien nos contó que
«después de tanta lluvia
el fin de semana y algu-
nos días de sol, ya co-

mienza a cubrirse el
cielo a primeras horas
de hoy, se esperan pre-
cipitaciones para todo
el día jueves y en cali-
dad chubascos para
todo el viernes, e inclu-
so en las primeras ho-
ras del sábado, espera-
mos se acumulen hasta
20 milímetros».

Sistema frontal que
además podría dejar ne-
vadas en baja altura, y
es que, si bien el clima
es variable y en cual-
quier minuto los pro-
nósticos pueden variar,
la isoterma cero estaría
bordeando los mil me-
tros.

«Ha sido un tema la
isoterma porque meteo-

rología de Chile habla-
ba de una nevada a muy
baja altura, nuestras
fuentes señalan que la
isoterma estará a 1200
metros, de acuerdo a
esto, no tendríamos nie-
ve con tanta claridad,
esto puede variar y la
meteorología es varia-
ble», señaló Vicencio.

Eso sí, en la alta cor-
dillera se esperan neva-
zones importantes que
permitirían seguir acu-
mulando este vital ele-
mento entre su loca geo-
grafía. «En la zona cor-
dillerana esperamos

una nevada de muchas
horas, la información
habla de un metro y
medio de nieve hasta el
lunes pasado, por lo que
podríamos acumular 50
centímetros más, lo que
es muy bueno para las
expectativas de riego y
la necesidad de agua de
nuestra región».

Es por esta razón
que diversas autorida-
des se han reunido con
entidades públicas y
privadas para afinar el
trabajo preventivo y de
respuesta ante alguna

emergencia en el marco
de este nuevo sistema
frontal.

En este sentido, la
delegada presidencial
provincial, Scarlett
Valdés, indicó que «nos
hemos reunido con di-
versos actores para es-
tar preparados ante al-
guna eventualidad, se
ha dispuesto de la lim-

pieza de colectores en
las distintas rutas y ca-
minos de la provincia
por parte de Vialidad».

Junto con esto, Val-
dés realizó un llamado
a las personas a no acu-
dir a sectores cordillera-
nos ya que podrían ge-
nerarse problemas sobre
todo por las nevazones
que se esperan.

-1º 4º

-1º 6º

-2º 9º

-1º 11º

0º 11º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Decreto Alcaldicio Nº 2672 del 11.07.2022

Autorizase: Cambio del sentido en la circulación de vehículos para
las calles: Matrona Julia Lolas Ready y Comerciante Edison Meruane
Solano.

CARMEN CASTILLO TAUCHER
ALCALDESA

EJE VIAL
FECHA / HORARIO

MATRONA JULIA
LOLAS READY

COMERCIANTE
EDISON

MERUANE SOLANO

Inicio 16.07.2022
Horario: 00:00 hrs.

TRAMO

CIRCUITO
INTERNO
DE ESTAS

VIAS

MODIFICACIÓN
DEL TRÁNSITO

BIDIRECCIONAL
A

Sentido UNICO
NORTE - SUR

Extracto
Segundo Juzgado de Letras de Los Andes. En Causa Rol V-16-
2021, caratulada «Quijanes» sobre organización de comunidad de
aguas, se solicita citar a interesados en la organización de la Co-
munidad de Aguas Canal San José, cuenca río Aconcagua, comu-
na San Esteban y Santa María, a un comparendo para declarar
judicialmente su existencia, aprobar estatutos y elegir el primer di-
rectorio provisorio. El 11 de Julio de 2022 se resolvió: Como se
pide, vengan las partes a audiencia de conformidad con lo dispues-
to en el artículo 188 del Código de Aguas, el día 27 de julio de 2022,
a las 09:30 horas, la que será celebrada conforme al Acta N°53-
2020 de la Excma. Corte Suprema por videoconferencia, mediante
la plataforma Zoom, en el siguiente link: https://zoom.us/j/
97572416786?pwd=NTg0SE05SlVvZll0MVlGVE13MUZTQT09 ID
de reunión: 975 7241 6786 Código de acceso: 129746 Los compa-
recientes deberán contar los medios tecnológicos adecuados para
que la audiencia se desarrolle en forma adecuada, debiendo infor-
mar, previo a la misma, un medio expedito de comunicación a efec-
tos de coordinación. Las partes y sus apoderados deberán compa-
recer únicamente por vía remota, en atención a la limitación de afo-
ro del Tribunal. Carlos Tapia Gamboa, Secretario (S).

EXTRACTO INTERDICCIÓN

Extracto por sentencia dictada por el Juzgado
de Letras de San Felipe en causa ROL V-66-
2022, sobre interdicción definitiva y nombramien-
to de curador, de fecha 29 de junio de 2022, se
ha declarado interdicción por causa de demen-
cia a doña SILVIA GIOCONDA FERNÁNDEZ
LEIVA , cédula de identidad nacional N°
3.694.026-3, nombrándose como curador defi-
nitivo de su persona y sus bienes a su sobrina
doña MARÍA BELÉN GONZÁLEZ FERNÁNDEZ,
cédula de identidad nacional N°17.628.049-2, El
(La) Ministro de Fe.                                        14/3

En aniversario de Los Andes se retomó malón de las personas mayores

ADULTOS CARRETEANDO.- Sin duda, después de dos años de pande-
mia sin reunirse, el reencuentro  se convirtió en un ‘carrete’ inolvidable.

DOS MALONES.- En total fueron más de mil personas las que asistieron
a los dos malones de las personas mayores que organizó la Municipali-
dad de Los Andes.

• Con resguardo sanitario, se hicie-
ron en dos días consecutivos, alber-
gando la alegría y el entusiasmo del
reencuentro.-

LOS ANDES.-
Más de mil personas
asistieron a los dos
malones de las perso-
nas mayores que la
Municipalidad de Los
Andes organizó en el
Gimnasio del Colegio
María Auxiliadora
para celebrar los 231
años de la comuna.

La Dirección de
Desarrollo Comunita-
rio, a través de la Ofi-
cina de las Personas
Mayores, preparó dos
entretenidas tardes
amenizadas por la
‘Nueva Gran Sono-
ra’. Hubo concursos y
karaoke, premio a la
mesa más prendida
por parte de la Caja de
Compensación Los
Andes. El concejal
Juan ‘Goyo’ Mon-
tenegro cantó su
mejor repertorio.
Pero sin duda quienes
se robaron los aplau-
sos fue el grupo de
baile ‘No somos frági-

les’ del Programa Más
del Cesfam Centena-
rio.

El alcalde de Los
Andes, Manuel Ri-
vera, dijo que «a pe-
sar de las vicisitudes
de la emergencia, nos
hemos dado el espa-
cio para estar con las
personas mayores, a
través de esta activi-
dad que no hacíamos
desde el 2019, debido
a la pandemia. Du-
rante dos años, las
personas mayores
fueron quienes estu-
vieron más encerra-
dos, este malón es la
forma que tenemos
de agradecerles por
tantos años de entre-
ga a nuestra comuna,
que está de aniversa-
rio».

Lucía Villegas,

vicepresidenta de la
Unión Comunal de
Juntas de Vecinos,
sostuvo: «Me siento
muy honrada, es un
momento para entre-
tenernos, para pa-
sarlo bien con viejas
amistades que hace
mucho tiempo no nos
veíamos, y compartir
de este hermoso re-
galo que nos hacen.
Estoy muy agradeci-
da de todas las perso-
nas que trabajan».

Bernarda Ga-
llardo, del Club de
Adulto Mayor Teresi-
ta, comentó que «es
una actividad exce-
lente para nosotros,
está muy bien orga-
nizada, los felicito a
todos».

Esta actividad se
dividió en dos días
por tema de resguar-
do sanitario. Partici-
paron 83 clubes de
adulto mayor activos
en la comuna de Los
Andes.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve
días seguidos. Pide tres deseos,
uno de negocios y dos
imposibles; al noveno día publica
este aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo creas.
                                       C.G



EL TRABAJO JJueves 14 de Julio de 2022 55555CRÓNICA

Enrique Fernández Navarrete, uno de los ‘grandes’:

Murió el hombre que cada navidad regalaba juguetes hechos
por sus propias manos y con su dinero a los niños en Putaendo

Enrique
Fernández
Navarrete, el
Viejito
Pascuero de
Putaendo,
con su
entrañable
sonrisa que
se va a echar
de menos
con su nariz
de payaso.

Acá con algunos regalones en su taller donde
construía con sus propias manos y dinero de su
jubilación, los juguetes que regalaba a los niños.

Enrique Fernández Navarrete junto al conduc-
tor del programa ‘Folkloreando en la Aconcagua’.

Este día martes, a
eso de las 17:40 ho-
ras, el corazón del
‘Viejito Pascuero’ de
Putaendo, personifi-
cado por un gran
hombre con una bon-
dad única, dejó de la-
tir. Estamos hablan-
do de Don Enrique
Fernández Nava-
rrete, un hombre
que se hizo conocido
por confeccionar con
sus propias manos y
dinero de su jubila-
ción, juguetes para
los niños.

Nuestro medio
conversó con una de
sus hijas, María
Alejandra Fernán-
dez, quien nos contó
que su padre venía
mal: «Mi papá ya ve-
nía un poquito en de-
cadencia y lamenta-
blemente tuvo un ac-
cidente, se cayó y de
ahí el papá no se re-
cuperó porque tuvo
un golpe en la cabe-
za; no pudimos ha-
cerle exámenes ni
nada porque después
cayó con un Covid y
l a m e n t a b l e m e n t e
con esa enfermedad
del Covid se desata-

ron otras enferme-
dades que afectó al
riñón, tenía un trom-
bo pulmonar y tenía
un derrame digesti-
vo, entonces no se
pudo tratar, además
de una pulmonía  la-
mentablemente».

- ¿O sea tuvo
hartas complica-
ciones?

- Sí, lamentable-
mente no se pudo ha-
cer nada, ningún tra-
tamiento porque los
diagnósticos se inter-
ponían con lo que po-
drían hacerle a él...
hasta que lo perdimos,
se fue apagando de a
poquito la verdad. El
papá no sufrió nada,
murió en una forma
muy tranquila, y la
verdad nosotros tene-
mos que agradecer
bastante al Hospital,
yo soy funcionaria del
hospital San Camilo,
pero la gente del hos-
pital nos atendió ma-
ravillosamente y dio la
oportunidad por lo
menos a mí de acom-
pañar a mi padre des-
de que cayó al hospi-
tal hasta el día que fa-
lleció. Así es que eso y

el dolor que tenemos
como familia es in-
menso, porque la ver-
dad que mi padre es
una persona muy bon-
dadosa y de muy buen
corazón, él tenía un
sentimiento hacia las
personas muy grande,
eso nosotros no nos
vamos a poder confor-
mar tan fácilmente.

- ¿Qué sienten
ustedes por las
muestras de cari-
ño reflejadas en
redes sociales?

- Como hijos esta-
mos orgullosos. A
parte de todo esto no-
sotros ya habíamos
hablado con él, por
su edad, él estaba en
los 84 años, le había-
mos dicho ya que no-
sotros íbamos a se-
guir su legado; o sea
también por la pan-
demia no pudo rega-
lar juguetes como él
lo hacía, pero igual el
año pasado, digamos
la navidad pasada, él
regaló juguetes para
un jardín infantil de
Quebrada Herrera,
sin ninguna ceremo-
nia ni nada como le
gustaba a él, pero él
los regaló igual, igual
tenía juguetes. Cuan-
do él enfermó noso-
tros igual le prometi-
mos que íbamos a se-
guir haciendo lo que
él hacía, seguir rega-
lando los juguetes a
los niños, ahora con
mayor razón.

- ¿Deja un tre-
mendo legado?

- Sí, totalmente, o
sea no podemos dejar
de lado lo que él ha-
cía. Nosotros como
familia lo vamos a se-
guir haciendo.

- ¿Cuándo falle-
ce su padre?

- Mi papá falleció
ayer (martes) a las
17:40 horas.

- ¿Alguna re-
flexión final sobre

su padre, casado,
cuántos hijos, nie-
tos, bisnietos?

- Mi padre casado
con mi madre Telma
Schilling, somos
cinco hijos (cuatro
mujeres y un hom-
bre), nueve nietos y
bisnietos.

- Palabras fina-
les suyas como fa-
milia, aprove-
chando la cobertu-
ra de Radio Aonca-
gua y Diario El
Trabajo.

- La verdad que
yo le agradecemos
igual a ustedes, es
que no tengo pala-
bras, agradecerles la
preocupación por el
papá. El papá siem-
pre vivía pendiente
de ustedes porque él
era una persona muy
querendona, enton-
ces agradecerle al
Universo, a Dios por
haber tenido a este
gran padre, porque
mi padre no era so-
lamente el viejito
pascuero, mi papá
era un hombre muy
inteligente, muy
querido en el sentido
que a nosotros desde
chico nos enseñaba
inglés, matemática,
nos enseñó las ta-
blas, adivinanzas,
nos entretenía todo
el día, nos preparaba
el desayuno hasta
que salimos de cuar-
to año medio, enton-
ces nada más agra-
decerle a él por ha-
ber sido nuestro pa-
dre, no tenemos
nada que reprochar-
le porque fue real-
mente un gran hom-
bre y no tengo más
cosas que decir.

Al finalizar dijo
que lo estaban velan-
do en la Iglesia de Pu-
taendo, porque él
quería que lo velaran.

Uno que lamentó
la muerte de Don En-

rique Fernández Na-
varrete fue Ricardo
Figueroa Cerda,
conductor del espacio
folclórico ‘Folklo-
reando en la Acon-
cagua’, quien dijo
que se trataba de una
gran pérdida: «Triste
noticia de la partida
de don Enrique Fer-
nández, más conoci-
do como el ‘Viejito
Pascuero’, de Putaen-
do. Un hombre lleno
de bondad, de alegría
hacia los niños, me
tocó conocerlo perso-
nalmente, su labor, su
trayectoria, desinte-
resadamente como
hacía estos juguetes
de madera con lo que
era el sueldo de su ju-
bilación para alegrar
a niños de escasos re-
cursos, entonces se

cumplía en él la ma-
gia de la navidad de
poder dar, de regalar,
y le mando un fuerte
abrazo a la familia.
Tuvimos la suerte de
tenerlo aquí en La
Ruca con su familia
disfrutando y tam-
bién en el programa
‘Folkloreando en la
Aconcagua’, nos visi-
tó en una oportuni-
dad donde él fue muy
feliz de dar a conocer
lo que él hacía con
tanto cariño y amor»,
indicó.

Decir que hubo
varios canales de TV
que a nivel nacional
dieron a conocer su
historia, fue muy fa-
moso.

Sus funerales se-
rán informados a
tiempo por su familia.
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Para estudio y construcción:

CORE aprobó $500 millones para servicio sanitario rural de La Troya

En total fueron 632 millones de pesos aprobador por el pleno del CORE
para financiar ocho proyectos presentados por la provincia de San Felipe.

• Consejero Regional Patricio Espi-
noza destacó además la aprobación
a través de circular 33, de 632 millo-
nes para adquisición de vehículos y
equipamientos en la provincia de San
Felipe.-

Un total de ocho
iniciativas aprobó el
Consejo Regional
(CORE) de Valparaí-
so para la provincia
de San Felipe a través
de la Circular 33, con
una inversión que su-
pera los 632 millones
de pesos.

Estas correspon-
den a la adquisición de
un bus para 32 pasa-
jeros en la comuna de
Llay Llay por 107 mi-
llones 807 mil pesos;
adquisición de una ca-
mioneta para Secplac
y Dideco en la comu-
na de Santa María por
65 millones 980 mil
pesos; adquisición de
una oficina móvil para
la comuna de Putaen-
do por 65 millones
450 mil pesos; adqui-
sición de vehículos de
traslado municipal en
la comuna de Catemu
por 96 millones 740
mil pesos; adquisición
de vehículo tipo fur-

gón para la comuna de
Panquehue por 52 mi-
llones 287 mil pesos.

En tanto la comu-
na de San Felipe fue
favorecida con tres
iniciativas. Adquisi-
ción e implementa-
ción de equipamiento
urbano en alamedas
Yungay y O’Higgins
por 150 millones 281
mil pesos; adquisi-
ción de vehículo mini-
bús para apoyo a la
gestión territorial
Cesfam Curimón por
45 millones de pesos;
Adquisición de equi-
pos para demarcación
vial por 43 millones
232 mil pesos.

«Mencionar que
para todas las comu-

nas de nuestra pro-
vincia se aprobaron
proyectos por un to-
tal de 632 millones,
donde se puede des-
tacar un bus para 32
pasajeros para la co-
muna de Llay Llay;
una oficina móvil
para la comuna de
Putaendo; un mini
bus para gestión del
Cesfam de Curimón
y equipamiento ur-
bano para las alame-
das Yungay y
O’Higgins entre
otros»,  destacó el
consejero regional
por la provincia de
San Felipe, Patricio
Espinoza.

Por otra parte, de
acuerdo con lo solici-

tado por la Dirección
de Obras Hidráulicas
(DOH), se priorizó la
cartera de proyectos
Agua Potable Rural
(APR) por parte del
Consejo Regional, fa-
voreciendo el diseño
de tres iniciativas
para las distintas co-
munas de la Provincia
de San Felipe por un

total de 650 millones.
«Se debe destacar lo
aprobado para el sec-
tor de la Troya en la
comuna de San Feli-
pe por un monto de
500 millones para el
estudio y construc-
ción del servicio sani-
tario rural», agregó
el consejero.

«Por último, quie-

ro destacar la apro-
bación de dos vehícu-
los para Carabine-
ros, uno para el tras-
lado de imputados y
otro para la Brigada
Forestal, y la renova-
ción del equipamien-
to informático para
la Policía de Investi-
gaciones», finalizó
Espinoza.
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Carabineros de Curimón:

Investigan posible femicidio por mujer hallada sin vida debajo de su cama

En esta casa habría ocurrido el homicidio o femicidio de una mujer de 56
años en Villa Curimón.

Carabineros en el sitio del suceso, al cual fueron los primeros en llegar
después de recibir el llamado a través de la central de comunicaciones.

Fue un llamado a
la Central de Comuni-
caciones de Carabine-
ros, realizado por una
mujer que no veía a su
tía desde hace varios
días, lo que llevó a
personal policial del
Retén Curimón a con-
currir hasta el domi-
cilio ubicado en el pa-
saje 3 de Villa Curi-
món Uno, donde de-
bajo de una cama en-
contraron el cuerpo
sin vida de Sandra
Cecilia Jorquera
Guerrero, de 56
años de edad, quien
presentaba a simple
vista lesiones atribui-
bles a terceras perso-
nas.

Así lo informó Ca-
rabineros de Curimón

a través de su jefe, el
suboficial mayor
Juan Carlos He-
rrera Chávez, quien
dijo que el llamado lo
formuló una sobrina
de la mujer porque no
tenía noticias de ella
desde hace unos días
a la fecha.

«En ese contexto
concurrimos, logra-
mos saltar la reja,
abrir una de las puer-
tas. Dentro del se-
gundo piso encontra-
mos a una persona de
sexo femenino ya fa-
llecida», manifestó.

- La informa-
ción que nosotros
manejamos es que
se encontró con
heridas debajo de
una cama, ¿es tan

así?
- Sí, lo que es la

persona fue encontra-
da con su medio cuer-
po bajo su cama con
lesiones atribuibles a
terceras personas.

Señala que ellos
fueron los primeros
en llegar: «Efectiva-
mente y lamentable-
mente esta persona
mantenía ese tipo de
lesiones, se comuni-
có con el señor fiscal
de turno, el cual las
diligencias de la es-
pecialidad en este
caso de la BH, los
cuales están traba-
jando en el sitio del
suceso y está siendo
catalogado como fe-
micidio por el mo-
mento, solamente

luego de la investi-
gación se va a lograr
acreditar si es que
fue femicidio o un
homicidio», dice.

- Femicidio
vendría siendo
porque hay ante-
cedentes de que
podría estar invo-
lucrada su pareja o
ex pareja.

- Es que eso es ma-
teria netamente de lo
que es la investiga-
ción, porque la perso-
na vivía sola, no se
tiene conocimiento si
tenía o no alguna pa-
reja estable para po-
der tener esa hipóte-
sis, que sea de parte
de una pareja en este
caso. Por eso le digo
que eso es trabajo en
este caso de la BH,

poder decir si es un
femicidio u homici-
dio, eso quedará re-
suelto dentro de los
peritajes que está rea-
lizando la BH que fue
la que dispuso el fis-
cal de turno que se
trabaje el sitio del su-
ceso.

Las lesiones se-
rían de golpes que
pueden ser de pies o
de puños y al parecer
algunas con un obje-
to contundente,
«pero como les digo
eso es ya materia de
investigación y el tra-
bajo en el sitio del su-
ceso que está desa-
rrollando la PDI»,
señala el suboficial
mayor Herrera
Chávez.

- ¿Quién es ese

familiar que avisa
a Carabineros, es
hijo, hija?

- A ver, lo que es
la dinámica de los
hechos fue que hay
una familiar acá, que
es una sobrina, la
cual no veía a su tía
hacía dos o tres días
a la fecha. Ella tomó
contacto con una de
las hijas, con la cual
llegaron aquí al lugar
y no lograron ingre-
sar, por eso solicita-
ron la presencia de
Carabineros, quie-
nes llegamos acá al
sitio del suceso, lo-
gramos saltar la reja
y nos encontramos
con el cuerpo.

No hubo declara-
ciones de la BH de la
PDI.
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Acusan a venezolano de amenazar
e intentar agredir a funcionarios
del albergue municipal

Hombre venezolano protagonizó serios incidentes en el albergue munici-
pal ubicado en calle Dardignac en San Felipe.

• Entidad edilicia prepara acciones
legales en contra del sujeto.-

Un preocupante
episodio de violencia
se registró el pasado
domingo en depen-
dencias del albergue
municipal ubicado
en calle Dardignac
en San Felipe, luego
que un hombre vene-
zolano llegara hasta
el recinto en horas de
la madrugada e in-
tentara ingresar a la
fuerza a sus depen-
dencias.

El hecho fue con-
firmado con la direc-
tora de la Dirección
de Desarrollo Comu-
nitario (Dideco),
María Teresa Ur-
bina, quien expuso
que el acontecimien-
to «fue un intento de

agresión, gracias a
Dios los funciona-
rios no sufrieron
agresión, pero si el
inmueble donde está
ubicado el albergue
municipal. La ma-
drugada del domin-
go se presentó un
usuario alrededor
de las 4:30 de la ma-
drugada, en eviden-
te estado de consu-
mo de drogas, él co-
menzó a gritar des-
de afuera, pero no-
sotros tenemos un
horario para permi-
tir el ingreso de los
usuarios que es has-
ta las 21:00, pen-

sando que además
son revisados en el
estado en el que vie-
nen, si hay uso de
medicamentos, por
ejemplo».

En este mismo
sentido, Urbina pre-
cisó que «el usuario
había estado noches
anteriores en el al-
bergue, y como no se
le permitió el ingre-
so, él saltó la reja y
después agarró a
patadas la puerta de
la mampara princi-
pal del albergue,
rompiendo el vidrio,
y comenzó a gritar a
los monitores que se

quedan en la no-
che».

El hecho no quedó
solo en eso, ya que tal
como detalló la direc-
tora de la Dideco, el
sujeto «los amenazó,
tomó un pedazo de
vidrio y amenazó a
los monitores, ellos
tuvieron que res-
guardarse y pedir
ayuda a los usuarios
y ellos se parapeta-
ron en una de las de-
pendencias del alber-
gue, mientras se con-
tactaban con Carabi-
neros y personal mu-
nicipal para que los
apoyaran».

María Teresa Ur-
bina además aseguró
que «él es venezola-

no, no tiene sus docu-
mentos al día, no
está regular en nues-
tro país. Llegó cara-
bineros y se lo lleva-
ron detenido y con-
currió uno de los mo-
nitores a dejar la de-
nuncia correspon-
diente».

Sin embargo, y
como suele suceder
en este tipo de casos,
el hombre acusado de
amenazas e intento
de agresión quedó en
libertad. «Este per-
sonaje fue dejado en
libertad y estuvo
constantemente ron-
dando el albergue, lo
que ha generado
cierto temor por lo
violenta de la situa-

ción, así que hemos
estado en contacto
con carabineros que
han estado haciendo
rondas preventi-
vas», agregó.

Finalmente, el
equipo jurídico del
municipio prepara
las acciones legales
en contra de este su-
jeto para que no se
vuelvan a repetir epi-
sodios de estas carac-
terísticas. «Los ante-
cedentes están en
manos del equipo ju-
rídico del municipio
para la respectiva
querella y ratificar
la denuncia que se
presentó en primera
instancia», cerró la
directora.
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Aunque no se presentó una querrella:

Municipio denuncia fraude al
fisco y malversación de caudales
públicos por duplicidad de pagos

El Concejo Municipal presentó una denuncia en la PDI por los delitos de
fraude al fisco y malversación de caudales públicos por doble pago a
empresa de guardias de seguridad.

• El hecho fue detectado gracias a
investigaciones al interior del muni-
cipio y encontró pagos extras que su-
peran los cien millones de pesos.-

La Municipalidad
de San Felipe, por
medio del concejo
municipal, presentó
una denuncia en la
Policía de Investiga-
ciones (PDI) por los
delitos de fraude al
fisco y malversación
de caudales públicos,
esto, luego de encon-
trar irregularidades
en los procesos de
pagos que se realizan
desde el año 2017
con la empresa de
guardias de seguri-
dad.

En este sentido, la
alcaldesa Carmen
Castillo sostuvo que
«se efectuó una de-
nuncia junto con los
concejales que han
venido para apoyar-
nos en esta denuncia
por fraude al fisco y
malversación de cau-
dales públicos, que
hemos iniciado por el
hecho que hubo una
duplicidad de pagos
de una entidad de se-
guridad para nuestro
municipio».

En este mismo
contexto, la edil pre-
cisó que dichas irre-
gularidades fueron
detectadas «en abril
de este año y proce-
dimos a detener la
continuidad de
pago, iniciar un su-
mario y además el
inicio de una audito-
ría. Todo esto ha de-
rivado que hemos
contado con más an-
tecedentes, lo que
nos ha permitido
efectuar esta denun-
cia en la PDI para
que el Ministerio Pú-
blico investigue esta
situación absoluta-
mente irregular, la
que consideramos
que no podemos de-
jarla pasar».

En concreto, se
efectuaban dos pagos
a la empresa de guar-
dias de seguridad,

uno por el municipio
propiamente tal, y
otro por el departa-
mento de educación,
situación que, según
la investigación de
esta administración
edilicia, se viene re-
gistrando desde el
año 2017.

«Esto se inició por
lo menos de lo que te-
nemos investigado,
desde el año 2017,
por lo tanto son mu-
chos meses en los que
creemos que no se
puede aceptar, esta-
mos hablando de más
de cien millones de
pesos en pagos ex-
tras», indicó Castillo.

Dobles pagos que
en ninguno de los dis-
tintos departamentos
del municipio fueron
detectados, como por
ejemplo en Control.
Es por esto además

que el municipio lle-
va a cabo un sumario
para determinar en
qué puntos de toda
esta cadena está el ilí-
cito.

«La investigación
que se está efectuan-
do es para ubicar
efectivamente dónde
hubo procesos que no
fueron adecuados
para contar con la
información corres-
pondiente y transpa-
rentar el proceso
como debió haber
sido. Esperamos que
este informe nos en-
tregue dónde estuvie-
ron las debilidades
del sistema», agregó
la alcaldesa.

Respecto de que si
esto también se dio en

la actual administra-
ción municipal, Casti-
llo indicó que «esto
siguió como proceso
de cualquiera otra de
las entidades, cuando
uno llega tiene que
asumir que hay con-
troles como corres-
ponden, nosotros te-
nemos que asumir
que estaba controla-
do, pero hemos esta-
do investigando to-
dos estos procesos».

Por su parte el
abogado y asesor ju-
rídico del municipio,
Enzo Boto, detalló
que «esto se da den-
tro de los procesos
normales y habitua-
les de revisión de los
actos de administra-
ción en el municipio,

lo cierto es que se de-
tectaron algunas
irregularidades que
era necesario poder
investigar. La alcal-
desa instruyó el su-
mario correspon-
diente y la denuncia
en la PDI para deter-
minar responsabili-
dades de quienes re-
sulten responsables y
esclarecer los proce-
sos.

«Es un contrato
de seguridad que tie-
nen el municipio
para las instalacio-
nes municipales. Es
ahí en la misma revi-
sión donde se detec-
taron algunas situa-
ciones que es necesa-
rio esclarecer», cerró
Boto.



1010101010 EL TRABAJO   Jueves 14 de Julio de 2022

El club Ulises Vera nuevamente es afectado por la delincuencia

San Felipe Basket
competirá en
Concepción

DESCARO TOTAL.- Los malandros hasta hicieron un fuego para hacerle
frente al frío.

En una historia de
nunca acabar, que ade-
más de ser reiterativa y
violenta además de in-
dignante por la impuni-
dad en la que actúan los
malandros, se ha con-
vertido la seguidilla de
robos que ha sufrido el
club Ulises Vera.

Probablemente du-

rante horas de la madru-
gada de este miércoles,
las instalaciones en el
Complejo ANFA de la
tradicional e histórica
institución deportiva
sanfelipeña, fueron visi-
tadas por los amigos de
lo ajeno, quienes se lle-
varon una importante
cantidad de indumenta-

ria y otras especies de
menor valor, situación
que por cierto lamentan
en el club, tal como lo
hizo saber el dirigente
Eduardo Gallardo:
«Ya son varias las oca-
siones en las que hemos
sufrido robos, puede ser
cierto que la cuantifica-
ción en dinero no es tan
grande, igual causa in-
dignación y tristeza,
porque todo el sacrifi-
cio que hace nuestra
gente se va al suelo; acá
nos roban cosas que
solo nos sirven a noso-
tros, por lo que no sé
qué valor le darán los
delincuentes que no tie-
nen ningún miramiento
y conciencia sobre el
daño que producen»,
exclamó el directivo.

Eduardo Gallardo
contó que este es el
quinto robo que sufren
en su cancha ubicada
en el Complejo ANFA:
«Ya se han robado has-
ta las mallas del perí-
metro, con decir que se
han llevado mallas me-
tálicas completas, por
eso algo se debe hacer

con urgencia; nosotros
estamos a manos cru-
zadas, pero creemos
que lo mejor sería po-
ner un cuidador, eso
sería lo ideal, ya que al
menos con eso se vería
que hay la presencia de
alguien, esa persona
podría llamar a Cara-
bineros o la PDI para
que con eso al menos
estos tipos no actúen
de manera tan impune,
imagine a qué ahora,

incluso hasta prendie-
ron brazas para calen-
tarse».

En el final de la con-
versación, Gallardo
hizo saber que están en
conversaciones con la
Municipalidad de San
Felipe para encontrar
una solución, que ojala
se produzca antes del
próximo robo: «Hemos
hablado del tema, no
quiero dar nombres
para no entorpecer

nada, espero que lle-
guemos a buen puerto,
porque además hay que
tener claro que este
campo es de adminis-
tración municipal, por
lo que deben tomar car-
tas en el asunto. Esto
(complejo) nos sirve a
todos y ellos (Municipa-
lidad) saben que somos
objetos de robos, así
que no se enterarán por
la prensa de estos he-
chos», culminó.

Por esta puerta accedieron hasta la bodega don-
de se guardaba la indumentaria sustraída.

Los U13 es uno de los team de San Felipe Basket que competirá en Concepción.

Durante todo este
fin de semana, tres equi-
pos del club San Felipe
Basket intervendrán en
Concepción en la pri-
mera edición del Torneo
de Básquetbol ‘Copa
Alemana Menores’,
evento que reunirá a
varios clubes nacionales
que sobresalen en su la-
bor formativa.

En el certamen ces-
tero al cual los sanfe-
lipeños concurrirán
con sus quintetos U13,

U15 y U17, dirán pre-
sente los siguientes
clubes: Alemán de
Concepción, Alemán
de Puerto Varas, Man-
quehue, American Ju-
nior College, Huachi-
pato, Colina Basket,
Basket Conce, Sporti-
va Italiana, Rayito de
Sol, Tomé, Estudiantes
de San Pedro y San Fe-
lipe Basket.

San Felipe Basket
quedó sembrado en el
grupo B, junto a Hua-

chipato, Basket Conce y
Colina Basket. El estre-

no de los dirigidos de
Felipe Rodríguez se

producirá durante la tar-
de de mañana viernes en

el gimnasio Otto –Cas-
tellón –Fritz.
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AMOR: No tenga una actitud distante con
las demás personas ya que esto evitará que
pueda encontrar a alguien especial. SA-
LUD: Si está en calma su sistema nervioso
se lo agradecerá. DINERO: Trate de seguir
ahorrando si puede. COLOR: Blanco. NÚ-
MERO: 7.

AMOR: Los celos en su justa medida no son
malos, pero si se deja envolver por ellos todo se
puede ir por la borda. SALUD: Sólo con cuidar-
se un poco en su alimentación irá generando
mejoras en usted. DINERO: Sería mejor que no
aumentara sus deudas. COLOR: Marrón. NÚ-
MERO: 21.

AMOR: Un tercero puede tener opinión, pero
eso no significa que sea dueño/a de la verdad.
Cuidado. SALUD: Su organismo le está indican-
do que algo pasa, póngale atención. DINERO:
No aumente tanto su carga financiera ya que la
situación está difícil. COLOR: Verde. NÚMERO:
13.

AMOR: Presionar a ese/a candidato/a a ser su
pareja no le ayudará a que esta/e se decida por
usted. SALUD: Cuidado con excederse en sus
fuerzas. La espalda puede terminar muy resen-
tida. DINERO: La honradez siempre le traerá
un beneficio moral que no tiene precio. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 25.

AMOR: No se deje guiar solo por la aparien-
cia ya que no siempre se muestra la realidad
en una primera impresión. SALUD: Los cam-
bios de temperatura tienden a repercutir en
afecciones a los huesos. DINERO: Procure
siempre dar su máximo empeño. COLOR:
Café. NÚMERO: 1.

AMOR: Si esa persona es la correcta enton-
ces deberá aceptar que usted no quiere más
que una linda amistad. SALUD: Le favore-
cería bastante controlar un poco su peso. DI-
NERO: No se está el que están continuamen-
te de su presupuesto. COLOR:  Salmón.
NÚMERO: 34.

AMOR: La confianza se puede perder con mu-
cha facilidad si es que no tiene cuidado. Ojo que
luego puede no recuperarse nunca. SALUD: Es
usted quien debe animarse para poder mejorar
su estado anímico. DINERO: Cuide lo más po-
sible los recursos que le queden. COLOR: Gris.
NÚMERO: 22.

AMOR: Rehacer su vida luego de una pérdi-
da no es fácil, pero debe darse una nueva
oportunidad. SALUD: No deje de controlar su
presión ocular, tenga cuidado. DINERO: Cui-
dado en donde tiene pensado realizar inver-
siones sin una base segura. COLOR: Amari-
llo. NÚMERO: 20.

AMOR: Más cuidado conexas personas que
disfrazan todo como una amistad y al primer
instante clavan un puñal. SALUD: Cuidado
con sus pulmones. DINERO: Los problemas
monetarios pueden ser superados por usted,
solo necesita trabajar duro. COLOR: Lila.
NÚMERO: 11

AMOR: No está nada bien que tome una deci-
sión en un momento y luego se esté arrepintien-
do. SALUD: Ojo con exceder el consumo de pan,
varíe un poco su dieta. DINERO: Las discusio-
nes en el lugar de trabajo pueden perturbar bas-
tante el ambiente laboral. COLOR: Celeste.
NÚMERO: 3.

AMOR: Fíjese en lo que está pasando entre
ustedes, puede que la relación esté pasando a
otro nivel. SALUD: Disfrute la vida a concho y
haga todo lo posible por que cada día su ánimo
esté mejor. DINERO: Las cosas se pueden dar
lentas, sea paciente. COLOR: Granate. NÚME-
RO: 10.

AMOR: No espere hasta que sea tarde para
tratar de hacer algo por esa relación de pa-
reja, las cosas aún pueden funcionar. SA-
LUD: Salga a divertirse, pero siempre pen-
sando en evitar un contagio. DINERO: No
deje de mostrar iniciativa en su trabajo. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 2.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah
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Dirección del Trabajo llama a proteger a trabajadores del frío

La Dirección del Trabajo (DT)
instó a los empleadores cuyos traba-
jadores y trabajadoras laboran a la in-
temperie, a protegerlos del frío inten-
so que se está dejando sentir en parte
del territorio nacional.

Ese deber protector emana del
artículo 184 del Código del Trabajo,
que obliga al empleador «a tomar
todas las medidas necesarias para
proteger eficazmente la vida y salud
de los trabajadores». 

El organismo fiscalizador advir-
tió también que los empleadores in-
fractores se exponen a multas que
fluctúan entre las 3 UTM ($174. 744
a su valor en julio), en el caso de las
micro y pequeñas empresas, hasta las
60 UTM ($3.494.880) si se trata de
grandes empresas. 

El director del Trabajo, Pablo
Zenteno, señaló que «a aquellos tra-
bajadores y trabajadoras que están
expuestos al frío, el empleador debe
otorgarles la vestimenta adecuada
para tal exposición y, en ese sentido,
lo que establece el Decreto Supremo
594, lo que fiscaliza la Dirección del
Trabajo, es el pantalón adecuado, la
parka adecuada, la vestimenta que
tenga un aislamiento térmico».

La autoridad llamó a trabajado-
res y trabajadoras desprotegidos ante
las bajas temperaturas, a efectuar sus
denuncias en las inspecciones del tra-
bajo correspondientes a la jurisdic-
ción de sus empleadores o a interpo-
nerlas en www.direcciondeltrabajo.cl

INFRACCIONES
SANCIONABLES

Dos son las infracciones concre-
tas que la DT sanciona en relación a
la desprotección de trabajadores y
trabajadoras frente al frío:

• No proporcionar a los (las)
trabajadores(as) que están expues-
tos al frío, ropa adecuada, que sea
no muy ajustada y fácilmente des-
abrochable y sacable, y ropa exte-
rior en contacto con el medio am-
biente que debe ser de material ais-
lante. Tal hecho constituye incum-
plimiento a las condiciones genera-
les de seguridad de los lugares de
trabajo e implica no tomar las me-
didas necesarias para proteger la
vida, salud y en general la integri-
dad física de los trabajadores.

• No alternar períodos de descan-
sos en zonas temperadas o con tra-
bajos adecuados a los siguientes tra-
bajadores expuestos al frío: tal hecho

configura incumplimiento a la obli-
gación legal de disponer medidas
necesarias para proteger eficazmen-
te la vida, salud y en general la inte-
gridad física de los trabajadores.

DECRETO SUPREMO Nº 594
Este decreto supremo del Minis-

terio de Salud, establece la protec-
ción de trabajadores y trabajadoras
contra los efectos del frío en sus artí-
culos 99, 100, 101 y 102, bajo el tí-
tulo de ‘De la exposición ocupacio-
nal al frío’.

La descripción de estos artículos
es la siguiente:

• Artículo 99: se entenderá como
exposición al frío las combinaciones
de temperatura y velocidad del aire
que logren bajar la temperatura pro-
funda del cuerpo del trabajador a
36°C o menos, siendo 35°C admiti-
da para una sola exposición ocasio-
nal. Se considera como temperatura
ambiental crítica, al aire libre, aque-
lla igual o menor de 10°C, que se
agrava por la lluvia y/o corrientes de
aire. La combinación de temperatura
y velocidad de aire da origen a de-
terminada sensación térmica repre-
sentada por un valor que indica el
peligro a que está expuesto el traba-
jador.

• Artículo 100: a los trabajadores
expuestos al frío deberá proporcio-
nárseles ropa adecuada, la cual será
no muy ajustada y fácilmente des-
abrochable y sacable. La ropa exte-
rior en contacto con el medio ambien-
te deber ser de material aislante.

• Artículo 101: en los casos de
peligro por exposición al frío, debe-
rán alternarse períodos de descanso
en zonas temperadas o con trabajos
adecuados.

• Artículo 102: Las cámaras fri-
goríficas deberán contar con sistemas
de seguridad y de vigilancia adecua-
dos que faciliten la salida rápida del
trabajador en caso de emergencia.

La ropa de protección contra el
frío corresponde a pantalón, parka y
gorro, o un sistema integrado tipo
overol, confeccionado en tela para
otorgar aislamiento térmico (tales
como algodones, poliéster, etc.)

Además de quienes laboran en
faenas agrícolas, en las ciudades tam-
bién están expuestos a las bajas tem-
peraturas trabajadores y trabajadoras
de parques, plazas, jardines, servicen-
tros, obras de la construcción, repar-
tidores, entre otros.

• Multas pueden fluctuar entre casi 175 mil y los 3 millo-
nes quinientos mil pesos, dependiendo del tamaño de
la empresa infractora.

Aprobó el Consejo Regional:
Cuatro mil contenedores de basura
y cuatro vehículos para San Esteban

Dos importantes proyectos de
adelanto para la comuna de San Es-
teban, presentados por el munici-
pio, fueron aprobados por el Pleno
del Consejo Regional de Valparaí-
so, por un monto cercano a los 300
millones de pesos. Se trata de cua-
tro modernos vehículos y cuatro mil
contenedores de basura para las
vecinas y vecinos, lo que, sin duda,
implicará una mejora sustancial en
la cobertura y asistencia a los veci-
nos y reforzará la campaña ‘Que-
remos un San Esteban más limpio’.

En definitiva, el primer proyec-
to implica la adquisición de dos fur-
gones, un automóvil y una camio-
neta 4X4, que mejorará significa-
tivamente el traslado y atención de
los habitantes de la comuna, sobre
todo de aquellos que residen en lu-
gares lejanos y, además, moderni-
zará la flota de vehículos que ac-
tualmente existe en el municipio.

En segundo lugar se adquirirán
cuatro mil contenedores de basura,
tipo lutocar, que serán entregados
a todos los vecinos de la zona ur-
bana. Esta es la primera etapa de
una iniciativa que pretende dotar de
basureros a toda la comuna, para
así continuar reforzando la campa-
ña denominada ‘Queremos un San
Esteban más limpio’, que implica
una labor de respeto y amigable con
el medio ambiente.

En este sentido, el alcalde
Christian Ortega valoró la apro-

bación de ambos proyectos, ya que
«son excelentes noticias. Son dos
importantes iniciativas que venía-
mos trabajando con los equipos
municipales, y que sin duda mejo-
rarán nuestra labor en terreno y en
atención a los vecinos, asimismo,
potenciaremos la campaña ‘Quere-
mos un San Esteban más limpio’,
que dotará de un contenedor de
basura a cuatro mil casas de la
zona urbana.  Además, con la pron-
ta adquisición de estos cuatro ve-
hículos, contaremos con una camio-
neta 4x4 que nos permitirá llegar a
todos los sectores. Hoy, el munici-
pio no cuenta con este tipo de vehí-
culos, por lo que nos pone muy con-
tentos saber que a la brevedad po-
dremos aumentar nuestra flota de
automóviles, furgones y camione-
tas, para así responder  a los re-
querimientos de nuestros vecinos de
los sectores más alejados», sostu-
vo.

Finalmente, el jefe comunal
aprovechó de agradecer el apoyo
permanente de las consejeras regio-
nales de la provincia de Los Andes,
Edith Quiroz y María Victoria
Rodríguez, así como también del
gobernador regional Rodrigo
Mundaca,  ya que «siempre nos
ayudan y están constantemente
apoyando los proyectos para me-
jorar nuestra comuna. Están com-
prometidos con San Esteban y eso
se valora», puntualizó.

La norma protege a trabajadores de faenas agrícolas, de frigoríficos, par-
ques, plazas, jardines, servicentros, obras de la construcción, repartido-
res, entre otros, quienes deben contar con las vestimentas adecuadas
para ejercer su labor. (Foto referencial)


